

Jorge Yair Alvarado Ramírez

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

"Ensayo primer parcial"

Antropología Médica II

Grado: 2

Grupo: "C"

Antropología Médica II

La antropología dentro del sistema de salud conlleva un papel fundamental, de modo que es el estudio de las prácticas médicas a lo largo de la existencia humana, por cierta lógica el ser humano siempre buscara tener una de las cosas que más aprecia y en este caso sería la salud, aunque claro está que en ciertos periodos de la existencia las posibilidades científicas no eran las mismas, lo cual conllevaba a la utilización de diferentes métodos para tratar las enfermedades.

La medicina tradicional es uno de los principales temas de la antropología médica, si bien no todas las personas tienen al alcance las prácticas científicas, si conllevan una concepción acerca de las enfermedades, pero normalmente se basan en experiencias. El empacho es una de las principales enfermedades tratadas en la práctica tradicional, este se presenta por una sintomatología del sistema digestivo que normalmente puede ser una indigestión, su tratamiento normalmente lo realiza una persona mayor o con procedencia indígena en donde presenta la utilización de las plantas medicinales, procedimientos manuales o rituales religiosos. Del mismo modo la población prehispánica creía en la presencia de enfermedades mediante las figuras, como él es caso de Tláloc "Dios del agua" el cual lo relacionaban con las enfermedades del agua. Estos conocimientos de las antiguas civilizaciones nos ayudan a entender mejor la cosmovisión que podría llegar a tener ciertas culturas y así generar un enfoque cultural ayudándonos en la práctica médica y así poder estar conscientes que puede existir diversidad de métodos para buscar el bienestar de las personas y dentro de los datos históricos cabe recalcar que los griegos y romanos fueron los que llegaron a tener ese interés acerca de las culturas diferentes a las suyas. Un punto importante de la historia es el nacimiento de la etnología el cual es el estudio de los seres humanos en su variedad de manifestaciones culturales como son los casos de personajes como Andrés de Olmos el cual estudio la gramática Nahualt en 1547 y Alonso de Molina que se dedicó al estudio de la lengua mexicana, sin embargo, adentrándonos en el siglo de la conquista, la indagación de los pioneros principalmente se basó en la observación de las religiones, prácticas y creencias indígenas para así poder facilitar la integración de una nueva ideología en base al cristianismo y poder consolidar el dominio colonial. Dentro de los conceptos etiológicos de la antigüedad el botánico Clements los clasificaba en cinco categorías como es el caso de la hechicería, quebrantamiento de un tabú, intrusión de un objeto maléfico, intrusión de un espíritu y pérdida de alma. Con respecto a lo anterior nos encontramos en una concepción mágico religiosa y esto nos ayuda para poder comprender

mejor la génesis mágico-religiosa en la América Prehispánica y de cómo los pueblos llegan a tener una cosmovisión diferente. Por otra parte podían tener puntos en común como es el caso de la creencia por dioses aunque no llegaban a ser los mismos pero tenían semejanza. Así mismo la teología prehispánica se tenía adoración a dioses relacionados con la naturaleza los cuales se conocían como "apus". Asi mismo en las culturas prehispánicas encontraremos Aztecas, Mayas; Incas, Andina, entre otras. Cada una con su cosmovisión propia y realmente llegaban a tener sentido sus ideologías, pero ¿realmente funcionaba la práctica de adoración a dioses, mágicas o sacrificios? Supongo que es una incógnita muy difícil de responder pero es una forma para poder clasificar enfermedades o sucesos presentes en el entorno o el simple hecho de buscar una interpretación al mundo más allá de lo que podemos observar. Así mismo las prácticas terapéuticas que se realizan en las culturas era por medio de los shamanes y curanderos los cuales tenían las habilidades para interpretar sueños, profecías, los conocimientos de las plantas y poder identificar el desplazamiento de los astros, todo dependiendo de quién, dónde y cómo del shaman, el lugar sagrado y los ritos. Del mismo modo existían las prácticas mágicas como por ejemplo la hechicería y brujería aunque esta se consideraba mala; el culto a los muertos. Pero bueno, ¿Conocer estos temas para que nos sirve en la formación como médicos? Para poder conocer al ser humano entorno a sus cosmovisiones y así generar una visión holística, junto a un enfoque interdisciplinario. Una manera para poder entender las practicas que realiza ciertos grupos de civilizaciones es por medio de su cultura, ya que normalmente de rigen con lo que dice su cultura, el tipo de religión que practiquen pudiera ser un ejemplo, debido a que en algunas prohíben la aplicación de vacunas y eso genera que el individuo no se quiera vacunar. Es decir en los procesos terapéuticos debemos tener en cuenta la conexión de mente – cuerpo – cultura para poder brindar una atención de calidad. Y esto nos lleva a otro punto, de las principales características que debe de tener la formación de un médico general las cuales seria formar un ser apasionado, responsable y comprometido; dentro de la práctica debe brindar una atención medica integral, preventiva, sistemática y personalizada

Para concluir, la antropología nos enseña las diferentes cosmovisiones que existían en la era antigua del mismo modo en la actualidad pero en diferentes localidades de tal modo que es necesario conocer las culturas para así brindar una atención médica de calidad, proporcionando un respeto hacia el paciente y su idea de pensar, esto nos ayudara a darle el mejor procedimiento terapéutico y obtener los resultados que queremos el cual sería su bienestar.

Bibliografía

• Espinosa, Larrañaga, I (2009), Historia, antropología y medicina. Revista médica del Instituto Mexicano de Servicio Social.

Lo puedes encontrar en: https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf

 Beltecan, G. A. (1995). Nace la antropología médica. Recolamuz de salud en la situación intercultural.

Lo puedes encontrar:

https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/15581d3000f065aec7461e9a4435 fd5c.pdf

 Velarde, C. (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica, acta médica peruana. (112-137)

Lo puedes encontrar: http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf

 Méndez, D. O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan Vol. 17

Lo puedes encontrar en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014